
नीचे ददए गए वाक्मों को ध्मान से ऩदिए  

I will shop in the market. (भैं फाजाय भें खयीदायी करॉ गीॊ।) 
I will eat pizza in the market. (भैं फाजाय भें पऩज्जा खाऊॉ गी।) 
महाॉ ऩय भैंने दो वाक्म फोरें हैं। दोनों हो वाक्मों से मह ऩता चरता हैं कक भें market जा कय क्मा करॊ गी। अफ अगय 

इन दोनों वाक्मों को एक का ददमा जाएॊ तो भझु ेरगता है कक वह ज्मादा अच्छा औय effective होगा।  
I will shop and eat pizza in the market. 

 

अफ इस sentence भें दोनों वाक्मों को एक शब्द and से जोड़ कय एक वाक्म फनामा है। इस वाक्म भें I will जो की 
दो फाय प्रमोग ककमा गमा है उसे एक फाय ही use ककमा गमा है जजसस ेशब्दों के कभ से कभ प्रमोग से वाक्म को 
अधधक प्रबावशारी फना ददमा गमा। औय वाक्म के अथथ भें नहीॊ फदरें। महीॊ पवशषेता है conjunction की।  
 

तो अफ मह तो सभझ लरमा कक conjunctions हभाये लरए क्मों ज़रयी है। अफ मह बी देख रेत ेहैं कक 

conjunctions होत ेक्मा हैं -  
Conjunctions ऐसे शब्द होत ेहैं जो दो शब्दों मा वाक्मों को जोड़ देत ेहैं। इस तयह वाक्म बी छोटा हो जाता है औय 

अथथ बी नहीॊ फदरता। (Conjunction is the word or set of words that connects two words or 

sentences or used to coordinate words in the same clause. It shortens the sentences without a 

change in meaning or sense.) 

 

Conjunctions के साभान्मत् तीन बेद हैं - 
Coordinating conjunctions 

Correlative conjunctions 

Subordinating conjunctions 

 

COORDINATING CONJUNCTIONS  

 

Coordinating conjunctions को Coordinators बी कहा जाता है। ऐसे शब्द दो सभान clauses मा वाक्मों को 
जोड़ता है। English grammar भें 7 तयह के Coordinating conjunctions होत ेहैं। Coordinating 

conjunctions को माद यखन ेका सफसे आसान तयीका है - FANBOYS 

F = for 

A = and 

N = nor 

B = but 

O = or 

Y = yet 



S = so 

 

आइए कुछ examples देखत ेहैं - 
1. He bought a book and a pen. (two words) 

2. I forgot to bring my laptop and camera. (two words) 

3. You may meet me at my home or at my office. (two phrases) 

4. He always sits in the library or in the classroom. (two phrases) 

5. I waited for him but he didn't come. (two clauses) 

6. I asked him for help but he didn't help me. (two clauses) 

 

अगय आऩ ध्मान दें तो 1st औय 2nd sentences भें दो शब्दों को and से जोड़ा गमा हैं। 3rd औय 4th sentences 

भें or से दो phrases (वाक्माॊशों) को औय 5th औय 6th sentences भें तो clauses (उऩवाक्मों) को जोड़ा गमा है।  
 

 अफ एक फाय जानत ेहै कक इन शब्दों का प्रमोग Spoken English भें ककस तयह से ककमा जाता है। इस ेजानने के 

लरए आऩको ऩहर ेइन शब्दों के अथथ जानने की ज़रयत है। इसको औय अच्छे से सभझने के लरए coordinating 

conjunctions को औय चाय बागों भें divide कय ददमा गमा है - 

 

अगय आऩको दहॊदी वाक्मों भें औय, एव अथवा तथा जैस ेशब्दों का use कयना हो तो इॊजलरश भें इसके लरए AND का 
प्रमोग कयेंगे। And- is used when two similar clauses or points are made. 

जैस े-  

The taxi stopped at the train station and two men got out of it. टैक्सी येरवे स्टेशन ऩय रुकी औय उसभें 
से दो आदभी ननकरे। 
Tarun and Vishal are living in the same house. तरुण औय पवशार एक ही घय भें यहत ेहैं। 
Tarun and Vishal are good friends. तरुण औय पवशार अच्छे दोस्त हैं। 
She didn’t speak to anyone, and nobody spoke to her. उसने ककसी से फात नहीॊ की, औय ककसी ने उससे 

फात नहीॊ की। 
I ate lunch with Kate and Nancy. भैंने केट औय ननै्सी के साथ दोऩहय का खाना खामा। 
 

अफ अगय आऩको वाक्म भें कोई पवकल्ऩ ददखाना हो जैस ेदहॊदी भें आऩ मा, अथवा, अन्मथा जैस ेशब्दों के प्रमोग कयत े

है, उसी तयह इॊजलरश भें पवकल्ऩ को show कयने के लरए OR, OTHERWISE का प्रमोग कयत ेहैं। Or- Is used to 

suggest an option or alternative 

जैस े- 



You can do work or study. तभु काभ कय सकत ेहो मा ऩिाई। 
Purchase a car or a motorcycle. तभु एक गाड़ी अथवा भोटयसाइककर खयीद रो।  . 
Work hard otherwise you will fail. तभु ऩरयश्रभ कयो अन्मथा असपर हो जाओग.े 

Do you want a red one or a blue one? आ क्मा रार चाहत ेहैं मा नीरा ? 
Don’t tell John about his birthday party or you’ll spoil the surprise. जॉन को उनके जन्भददन की ऩाटी 
के फाये भें न फताएॊ अन्मथा आऩ आश्चमथ को खयाफ कय देंगे 

 

अफ मदद आऩको अऩने वाक्मों भें एक पवयोधाबास व्मक्त कयना है - जैस ेअगय आऩ कहना चाहत ेहैं कक भैं यात को 
देय तक जगता ह ॉ ऩय वह सफुह जल्दी उठ जाती है। तो इस जस्थनत भें आऩ ऩय की इॊजलरश BUT कयेंगे। But- It is 

generally used to show a contrast between two clauses. 

 

I am a night owl, but she is an early bird. 

You have been in office since morning but you didn’t do anything. तभु सफुह से भें कामाथरम हो ऩयन्त ु

तभुने कुछ काभ नहीॊ ककमा। 
They rushed to the hospital, but they were too late. वे अस्ऩतार ऩहुॊचे, रेककन तफ तक फहुत देय हो चुकी 
थी। 
I like living in the city but my brother prefers living in the village. भझु ेशहय भें यहना ऩसॊद है रेककन 

भेया बाई गाॉव भें यहना ऩसॊद कयता है। 
 

अफ अगय आऩ कुछ कामथ कय यहे है औय उसका ऩरयणाभ फता यहे हैं तो दहॊदी  भें आऩ इसलरए, ऩरयणाभस्वरऩ, 

परत:, अत:, परस्वरऩ जैस ेशब्दों का प्रमोग कयत ेहैं जफकक english भें इनके लरए BUT, FOR, SO औय YET का 
प्रमोग कयत ेहैं - 
 

This song has been very popular, so I downloaded it. मह गीत फहुत रोकपप्रम यहा है, इसलरए भैंने इस े

डाउनरोड ककमा। 
Something fell in the water for I heard a splash. ऩानी भें कुछ धगया जजसके ऩरयणाभस्वरऩ भें splash की 
आवाज़ सनुी।  
We listened eagerly, for he brought news of our families. हभने उत्सकुता से सनुा, क्मोंकक वह हभाये 

ऩरयवायों की खफयें रामा था। 



He performed very well, yet he didn’t make the final cut. उन्होंने फहुत अच्छा प्रदशथन ककमा, कपय बी वह 

अॊनतभ चयण भें जगह नहीॊ फना ऩाएॊ।  
I’ve just eaten dinner so, I’m not hungry. भैं अबी यात का खाना खामा है इसलरए, भझु ेब ख नहीॊ है। 
 

Rules for using Coordinating Conjunctions 

1) A comma is used before the coordinating conjunction only when it connects two 

independent clauses. Example: 

I wanted to go to the movies, but Ravi preferred to laze at home. 

2) When a coordinating conjunction is used to join two words/phrases, We do not use a 

comma. Example: I love to eat Italian and Chinese 

3) When a coordinating conjunction is used with more than two items, the comma before 

the coordinating conjunction is optional. Example with comma: Manasi teaches English, 

German, and Science in school. Example without a comma: Manasi teaches English, 

German and Science in school. 

 

 

आऩ shopping ऩय तो ज़रय जात ेहोंगे। आऩके साथ फच्च ेबी जात ेहोंगे। Toys section देखत ेही वह सबी toys 

रेने की जजद कयने रगत ेहैं। उस सभम आऩ कहत ेहोंग े -मा तो आऩ काय रे सकत ेहैं मा कपय प्रेन।  
मा कबी आऩ खान ेके लरए फाहय गए है औय आऩ अऩने relative से कहत ेहैं कक भैं ना तो icecream खाऊॉ गा औय 

ना ही pasta.  

 इस तयह के sentences आऩ अऩनी daily life भें अक्सय use कयत ेहोंगे। इन वाक्मों भें बी हभने conunctions 

का प्रमोग ककमा है। इस तयह के conjunctions हभेशा pair भें use होत ेहैं। इन्हें Correlative conjunctions 

कहत ेहैं।  
 

दो शब्दों के ऐसे जोड़ ेजो वाक्मों को जोड़ने के लरए होत ेहैं, वाक्म का भहत्व साभान ही होता है, Correlative 

conjunctions कहराता है। (Correlative conjunctions are pairs of conjunctions which work 

together to coordinate two items. They always appear in pairs. This means that you use them 

to link equivalent sentence elements.) 

 

either/or - इसका प्रयोग positive वाक्यों में होता है - 

I want either the cheesecake or the chocolate cake. भझु ेमा तो चीज़केक चादहए मा चॉकरेट केक। 
I will eat either carrots or peas for dinner. भैं यात के खान ेके लरए गाजय मा भटय खाऊॊ गा। 
 

neither/nor - इसका प्रयोग नकारात्मक वाक्यों के लऱए होता है - 



Naina likes neither milk nor cream cake. ननैा को न तो द ध ऩसॊद है औय न ही क्रीभ केक। 
I want neither the cheesecake nor the chocolate cake.  भझु ेन तो चीज़केक चादहए औय न ही चॉकरेट 

केक। 
 

both/and -  

We'll have both the cheesecake and the chocolate cake. हभ चीज़केक औय चॉकरेट केक दोनों रेंगे। 
They have both a swimming pool and a tennis court in their backyard. उनके backyard भें एक 

जस्वलभॊग ऩ र औय एक टेननस कोटथ दोनों हैं। 
 

not only/but also -  

I'll eat them both - not only the cheesecake but also the chocolate cake. भैं उन दोनों को खाऊॊ गा - न 

केवर चीज़केक फजल्क चॉकरटे केक बी। 
Not only is he a linguist but also a pianist. न केवर वह एक बाषापवद् है, फजल्क एक पऩमानोवादक बी है। 
Not only did Naina make refreshment for Kush, but she also make dinner for him. न केवर ननैा ने 

कुश के लरए नाश्ता फनामा, फजल्क उसके लरए यात का खाना बी फनामा। 
 

whether/or -  

I didn't know whether you'd want the cheesecake or the chocolate cake, so I got both. भझु ेनहीॊ 
ऩता था कक आऩ चीज़केक चाहत ेथ ेमा चॉकरटे केक, इसलरए भैं दोनों रे आमा।  
She is unsure about whether she should stay in New York or move to California. वह इस फाये भें 
अननजश्चत है कक उस ेन्म मॉकथ  भें यहना चादहए मा कैलरपोननथमा जाना चादहए। 
Do you care whether we have noodles or rice for dinner? क्मा आऩको ऩयवाह है कक क्मा हभाये ऩास यात 

के खान ेके लरए न डल्स हैं मा चावर? 

 

अब आप बोऱत ेसमय या exams के समय इनका प्रयोग ध्यान से कीजियेगा। either के साथ or ही आएगा nor 

या also नहीीं।  

 

 

 

Subordinating conjunctions 

 

अबी तक हभने देखा कक ककस प्रकाय दो शब्दों मा वाक्माॊशों को जोड़ा जाएॉ। ऩय कबी कबी आऩ इस तयह के वाक्म बी 
फोरत ेहैं - अगय आऩ वहाॊ जाना चाहत ेहैं तो आऩ जा सकत ेहैं। अथवा जफ भैं वहाॊ गमा तो भैंने एक सुॊदय इभायत 



देखी। क्मा आऩ जानत ेहैं कक इन वाक्मों को फोरत ेसभम बी आऩने conjunctions का प्रमोग ककमा है। दहॊदी भें 
अगय...... तो/ जफ... तो। English भें आऩ कुछ इस तयह फोरेंग े- 

अगय आऩ वहाॊ जाना चाहत ेहैं तो आऩ जा सकत ेहैं। -->  If you want to go there you can go. 

जफ भैं वहाॊ गमा तो भैंने एक सुॊदय इभायत देखी। --> When I went there, I saw a beautiful building. 

 

इस तरह के conjunctions िो एक स्वतींत्र वाक्य और एक वाक्याींश को िोड़त ेहै उन्हें Subordinating 

conjunctions कहत ेहैं। (A subordinating conjunction is a word which joins together a 

dependent clause and an independent clause.) 

 

 

सफसे ऩहर ेहभ मह जान रेत ेहैं कक Independent औय Dependent clause क्मा होत ेहैं - 
Independent Clause 

An independent clause शब्दों का वह सभ ह है जजसभें subject औय verb दोनों ही होत ेहैं औय मह अऩने आऩ भें 
ऩ या होता है, एक complete thought को व्मक्त कयता है जैसे -  
I was late to work. भैं काभ के लरए रेट था।  
The paper does not specify which type of format it must be in. ऩेऩय स्ऩष्ट रऩ से मह नहीॊ फताता कक 

मह ककस प्रकाय के प्रारऩ भें होना चादहए। 
मे दोनों वाक्म ही अऩने आऩ भें ऩ ये हैं औय एक ऩ या अथथ प्रस्ततु कयत ेहैं हैं। इसलरए मे Independent Clause है  

 

Dependent Clause 

Dependent clause भें बी subject औय verb होत ेहैं ऩय मह एक complete पवचाय प्रस्ततु नहीॊ कयता है। 
Dependent Clause एक ऩ णथ वाक्म नहीॊ हो सकता। अक्सय Dependent Clause dependent marker word 

से जुड़ें होत ेहैं जैस े- 

 

Because I woke up late this morning… (what happened?) क्मोंकक भैं आज सफुह रेट से उठा (क्मा हुआ?) 

When we arrived in the office … (what occurred?) जफ हभ ऑकपस ऩहुॊचे ..... (तो क्मा हुआ?)  

इस दोनों वाक्मों का अथथ तो है ऩय वह ऩ या नहीॊ है। इसका ऩ या अथथ जानने के लरए इसके साथ ककसी अन्म वाक्म की 
जरयत है जो इन वाक्म के अथथ को ऩ या कयें।  
 

उम्भीद है कक अफ आऩको Independent Clause औय Dependent Clause थोड़ा सा सभझ भें आ गमा होगा।  
 



Subordinating conjunctions बहुत सारे हैं। कुछ इस प्रकार है - 

Than, rather than, whether, as much as, whereas, that, whatever, which, whichever, after, as 

soon as, as long as, before, by the time, now that, once, since, till, until, when, whenever, while, 

though, although, even though, who, whoever, whom, whomever, whose, where, wherever, if, 

only if, unless, provided that, assuming that, even if, in case (that), lest, how, as though, as if, 

because, since, so that, in order (that), that, as … 

 

Since I am here, let me help you. च ॊकक भैं महाॉ ह ॉ, भझु ेआऩकी सहामता कयने दो।  
He arrived after the bell rang. वह घॊटी फजने के फाद ऩहुॊचा।  
Come home before dark. अॊधेये होने से ऩहर ेघय आ जाओ।  
Because Rajesh  has failed, he is very upset. क्मोंकक याजेश पवपर हो गमा है, वह फहुत ऩयेशान है। 
Unless it rains, i will not go. जफ तक कक फारयश न हो, भैं नहीॊ जाऊॉ गा। 
 

 

 

इससे सम्फॊधधत कुछ ननमभ बी जान रेत ेहैं ताकक फोरत ेसभम मा लरखत ेसभम आऩ इनभें गरनतमाॊ ना कयें -\ 

1)  For / As / Because / Since (क्मोंकक, च ॉकक) 

जफ बी वाक्म भें “क्मोंकक” मा “च ॉकक” का प्रमोग होता है तो इन चायों भें से ककसी बी एक का प्रमोग ककमा जा सकता है 

ऩय एक भहत्वऩ णथ फात मह है कक “क्मोंकक” मा “च ॉकक” के लरए “because” का प्रमोग केवर वाक्म के फीच भें होता है 

औय “since” का प्रमोग केवर वाक्म के शरुुआत भें होता है। 
Since/As/For I was unwell hence I didn’t come. क्मोंकक/ च ॉकक भैं फीभाय था, इसलरए भैं नहीॊ आमा।  
I didn’t come, for I was unwell. भैं नहीॊ आमा क्मोंकक/च ॉकक भैं फीभाय था,  

जफ बी हभ क्मोंकक मा च ॉकक के लरए ‘for’ का प्रमोग वाक्म के फीच भें कयत ेहैं तो ‘for’ से ऩहर ेcomma रगाना 
ज़रुयी है। 
 

2) Also/Even/Either/Too/As well (बी) 
सबी ऩाॉचों का एक ही अथथ है – ‘बी’। प्राम् इन सबी का प्रमोग positive sentences भें होता है।  
Either का प्रमोग उन negative वाक्मों भें ककमा जा सकता है जजनभें 'बी' का बाव प्रस्ततु हो। जैस े– भैं बी अच्छा 
नहीॊ ह ॉ , तभु बी पऩज़्ज़ा नहीॊ खात ेआदद। 
Even का प्रमोग प्राम: positive औय negative दोनों वाक्मों भें होता है। 
‘Also’ का प्रमोग सहामक कक्रमा के फाद औय कक्रमा से ऩहर ेहोता है। 
Too, As well औय Either का प्रमोग वाक्म के अन्त भें होता है। 



‘Even’ का प्रमोग वाक्म के शरुुआत भें होता है औय ‘Even’ का प्रमोग Interrogative sentences भें नहीॊ होता। 
भैं बी अच्छा ह ॉ। (Positive Sentence) --> I am good too. / I am also good. / I am good as well. / Even 

I am good. 

भैं बी अच्छा नहीॊ ह ॉ। (Negative Sentence) --> Even I am not good. / I am not good either. 

क्मा तभु बी वहाॉ नहीॊ थ े?(Negative Interrogative Sentence) --> Were you not there either? 

(इस sentence भें not है इसलरए मा तो even का प्रमोग होगा मा क़िय either का, ऩय हभें ऩता है कक ‘Even’ का 
प्रमोग Interrogative sentences भें नहीॊ होता इसलरए either का प्रमोग ककमा गमा है।) 
भैं बी पऩज़्ज़ा ऩसन्द नहीॊ कयता। (Negative Sentence) --> I don’t like pizza either. / Even I don’t like 

pizza. 

वे बी भेये साथ नहीॊ हैं। (Negative Sentence) --> They are not with me either. / Even they are not with 

me. 

 

3) So/Hence/Henceforth/That’s why/Therefore/That’s the reason (इसलरए) जैसे - 
भैं गमा इसलरए तभु आमे। 
I went so you came./ I went hence you came./ I went henceforth you came./ I went that’s why 

you came./ I went that’s the reason you came. 

 

4) As (जैसा, के तौय ऩय, के नात)े 

भैं महाॉ भनेैजय के तौय ऩय काभ कय यहा ह ॉ। --> I am working here as a manager. 

एक टीचय होने के नात,े भेया ़िज़थ है कक भैं अऩने फच्चों को सपरता की याह ददखाऊॉ । --> As a teacher, it’s my 

duty that I guide my students to success.  

 

5) As well as (साथ ही साथ) 

दहतशे काभ कयता है साथ ही साथ उसके भाता पऩता बी काभ कयत ेहैं।  Hitesh is working as well as his 

parents are working.   

अगय “as well as” दो subjects के फीच भें आमा तो helping verb ऩहर ेवारे subject के अनसुाय ही रगेगी। 
वह, औय साथ ही उसके दोस्त, अच्छे हैं। --> He, as well as his friends, is good. 

महाॉ helping verb “is” नहीॊ फजल्क “are” रगेगा। Rule के अनसुाय helping verb ऩहर ेवारे subject के अनसुाय 

ही रगेगी। ऩहरा subject है “He” इसलरए “is” रगेगा। 
भैं साथ ही साथ भेये दोस्त बी महाॉ हैं। I, as well as my friends, am here. 



वो साथ ही साथ उसके तीन बाई बी जा यहे हैं। He, as well as his 3 brothers, is going. 

 

6) As soon as / the moment (जैस ेही) 
जैस ेही वो आमा, भैं चरा गमा। As soon as he came, I left. or The moment he came, I left. 

जजतनी जल्दी हो सके चर ेजाओ। Leave as soon as possible. 

 

7)  As far as (जहाॉ तक) 

जहाॉ तक भैं जानता ह ॉ उसके दो फच्च ेहैं।  As far as I know, he has two children. 

जहाॉ तक भझु ेऩता है उसकी शादी हो चुकी है।  As far as I know, he is married. 

 

8)   Although / Though / Even if / Even though (मद्मपऩ, हाराॉकक, बरे ही)  
Then also / even then / yet / still / however (कपय बी, तफ बी, इसके फावज द बी,) 
अगय आऩ Although का प्रमोग कयत ेहै तो आऩको Yet का प्रमोग कयना ही होगा। 
बरे ही वो कबी स्क र नहीॊ गमा, कपय बी उस ेसफ आता है। --> Even if he never went to school, then also 

he knows everything./ Though he never went to school, still he knows everything./ Although 

he never went to school, yet he knows everything. 

(Although के साथ Yet का प्रमोग कयना ही होगा।) 
हाराॉकक भैं गयीफ ह ॉ, ऩय इसके फावज द भैं तमु्हें ऩसै ेसे भदद कयने की कोलशश करुॉगा। --> Although I am poor, 

yet I will try to help you with money. 

हाॉराकक मे भैंने नहीॊ ककमा है, ऩय कपय बी आऩका जो बी पैसरा हो, भैं उस ेभान ॉगा। --> Though I haven’t 

done it, still whatever you decide, I will accept. 

हाॉराकक भैं फीभाय था, तफ बी भैंने काभ ककमा। --> Even if I was unwell, then also I worked. 

 

9) Such (इस तयह का, ऐसा )/ Such as (जैस ेकक, उदाहयणत: ) /  in such a way (इस तयह से, ऐसे ) 

ऐसे रोग स्वाथी होत ेहैं। Such people are selfish. 

ऐसे फच्च ेभझु ेऩसन्द नहीॊ। I don’t like such children. 

 

10)  As If / As though (भानो; जैस ेकक ) 

तभु ऐसे फात कयत ेहो भानो तमु्हें सफ ऩता हो । You talk in such a way as if you know everything. 

तभु तो ऐसे फात कय यहे हो जैसे भैं तमु्हाया दशु्भन ह ॉ। You are talking in such a way as if I am your enemy. 



 

11)  “WH Family” used as a conjunction 

What, That जो (सजीव व ननजीव दोनों के लरए (for Living & Nonliving both)) 

Where जहाॉ 
Whom जजस े

Who जो (सजीव का) (living being) 

Which जो (ननजीव का) (non living) 

When जफ 

How / The way जैसे, जजस तयह से 

Whose जजसका (सजीव का) (living being) 

Of Which जजसका (ननजीव का) (non living) 

With whom जजसके साथ 

For whom जजसके लरए 

From where जहाॉ से 

Example: 

क्मा तभुने सनुा जो भैंने कहा। Did you hear what/that/which I said. 

भैं बी आमा जहाॉ से तभु आमे। Even, I came from where you came. 

जजसके लरए भैंने सफ कुछ ककमा, वो महाॉ नहीॊ है। For whom I did everything, is not here. 

क्मा तभु फता सकत ेहो जजस तयह से तभु वहाॉ ऩहुॉच?े Can you tell me how you reached there? 

याभ, जो भेये साथ था, भेया दोस्त है। Ram, who was with me, is my friend. 

ऩनै जो भेये ऩास था तमु्हाया नहीॊ है। Pen which/that I had is not yours. 

याभ वो है, जजसके ऩाऩा ऩलुरस भें हैं। Ram is the one whose father is in police. 

भैं वो ह ॉ, जजसका बाई तमु्हाये साथ था। I am the one whose brother was with you. 

मे वो घय है जजसकी छत कभजोय है। This is the house, the roof of which is weak. 

मे वो कुसी है जजसके चायों ऩयै ट टे हुए हैं। This is the chair, the all 4 legs of which are broken. 

 

 

 



उम्भीद है आऩको मह lesson सभझ आ गमा होगा। हाराॊकक अबी बी फहुत से conjunctions हैं जजन्हें हभने इस 

class भें cover नहीॊ ककमा है ऩय हभ अऩनी अगरी classes भें उन्हें ज़रय ऩिेंगे। आज जो हभने conjunctions ऩिें  
है उन सबी का प्रमोग हभ अऩनी daily life भें कयत ेहैं। आऩ बी इन्हें use कयें।  
 

 

 


